

LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL, 1939-1945

En 1939 estalló la Segunda Guerra Mundial, el conflicto más sangriento de la historia de la humanidad. Los **orígenes** de la Segunda Guerra Mundial están en la humillación sufrida por Alemania en el Tratado de Versalles y en la crisis económica del 29, que supusieron un aumento de la pobreza entre amplias capas de la población y una pérdida de fe en la democracia.

Los regímenes totalitarios de Italia y Alemania desarrollaron en los años treinta una política exterior muy agresiva que acobardó a las democracias occidentales (Francia, Gran Bretaña y Estados Unidos). Así, Japón, aliada de las anteriores, inició la invasión de China, Italia ocupó Libia en África y Albania en Europa y apoyó militarmente a los sublevados en España junto con Alemania, que, por su parte, se apoderó en Europa de Austria, Checoslovaquia hasta que finalmente invadió Polonia después de haber firmado con la URSS el tratado de no agresión para la invasión y el reparto de Polonia: **el Pacto Germano-Soviético de 1939**. La guerra comenzó el 1 de septiembre.

En la 2GM lucharon por un lado las **potencias del Eje**, Alemania e Italia (a las que luego se unió Japón), y por otro, **los Aliados**, Francia, Reino Unido, la Unión Soviética y Estados Unidos. A ambos bandos se añadieron otros países y colonias, por lo que la guerra tuvo multitud de frentes. Los teatros de operaciones más importantes fueron Europa occidental, Europa oriental y el Océano Pacífico, pero se luchaba también en el resto del mundo.

Además, se trató de una guerra nueva con armas innovadoras especialmente destructivas: tanques más efectivos, aviación y **bombas nucleares**, que aumentaron el número de estrategias de destrucción posibles y, con ello, el número de muertos.

Señala cuales fueron las causas de la segunda Guerra Mundial

- La humillación sufrida por Alemania en el Tratado de Versalles
- El asesinato del príncipe heredero de Austria-Hungría
- El ataque japonés en Pearl Harbor
- La crisis económica del 29

Las principales potencias del Eje eran - .

Los Aliados, , , la y los .

EL

DESARROLLO DE LA GUERRA

Tras **la invasión de Polonia** por Alemania el 1 de septiembre de 1939, las tropas de Hitler invadieron **Noruega y Dinamarca para asegurar Suecia**, que les suministraba el mineral de hierro.

En mayo de 1940, Hitler desata una operación relámpago contra **Francia**, invadiendo además **Holanda, Bélgica y Luxemburgo**. La eficacia de la aviación y de los panzer alemanes facilitó la rendición de Francia el 22 de junio. Francia quedó dividida en una zona norte ocupada y otra sur, el **régimen de Vichy**, teóricamente libre, pero en la que el mariscal **Pétain** impone un régimen filonazi. La resistencia a los nazis se organizó en **movimientos de guerrilleros (partisanos)** dirigidos desde Londres por el general Charles de Gaulle.

Gran Bretaña quedó sola ante Alemania, y Hitler puso en marcha la **Batalla de Inglaterra**, en un intento de invadirla eliminando su fuerza aérea. Las ciudades inglesas padecieron constantes ataques aéreos de los bombarderos nazis de la **Luftwaffe**, pero su fuerza aérea resistió y mantuvo el control marítimo del Canal de la Mancha. Hitler tuvo que posponer sus planes de invasión y puso en

marcha un bloqueo, desencadenando la **Batalla del Atlántico** para dificultar la llegada de suministros a los ingleses. Hitler buscó la colaboración de **España** para invadir Gibraltar, pero Franco rehusó aunque manteniendo su apoyo a las potencias del Eje.

Por otro lado, el 10 de junio de 1940 **Italia** había entrado en la guerra animada por las victorias alemanas. Hitler encomendó a Mussolini la derrota marítima del Reino Unido en el Mediterráneo y en sus colonias africanas (empezando por Egipto), pero Italia fracasó en ambos casos y Alemania tuvo que enviar sus tanques a África. Son los *AfrikaKorps*, al mando de **Rommel**, que no lograron arrebatar Egipto a los ingleses. Mussolini intentó invadir **Grecia** por iniciativa propia, pero también fracasó por lo que Hitler tuvo que ir en su ayuda, *invadiendo Grecia, Creta y Yugoslavia entre abril y mayo de 1941*.

En junio de **1941** Hitler rompió el pacto de no agresión con la URSS y mandó un poderoso ejército a invadirla, en la denominada **Operación Barbaroja**. Los nazis avanzaron rápidamente y se quedaron a 40 kilómetros de Moscú, por lo que los rusos retrocedieron tras los Urales dando comienzo la férrea defensa de Leningrado y de Moscú. Éste fue el momento elegido por Franco para ayudar a Hitler, enviando al frente ruso a la **División Azul**, un cuerpo antibolchevique de voluntarios españoles.

En Oriente, Japón estaba invadiendo territorios chinos y colonias inglesas. Tras firmar el **Pacto de Neutralidad Soviético-Japonés**, el 7 de diciembre de 1941 Japón lanzó un ataque sorpresa contra **Pearl Harbour**, destruyendo la mayor parte de la flota de EEUU y favoreciendo con ello la entrada del país americano en la guerra, con su gran potencial económico y humano.

Hasta finales de 1942, los países del Eje llevaron la iniciativa y los aliados se defendieron como pudieron. A partir de entonces, por el desgaste del Eje y por la entrada de EEUU y la URSS a favor de los aliados, tuvo lugar un giro en beneficio de éstos. Japón fue derrotado en el Pacífico por EEUU en la **Batalla de Midway** y los *AfrikaKorps* fueron vencidos en África en la **Batalla de El-Alamein**, iniciándose desde el norte del continente la invasión de Italia en 1943. Además, EEUU y el Reino Unido se concentraron en el bombardeo aéreo intensivo de Alemania. Pero donde Hitler recibió su más severa derrota fue en **Stalingrado**, lo que supuso el punto de partida del contrataque de la URSS y la precipitada retirada alemana, ante el avance ruso hacia el oeste.

En **Italia, Mussolini fue destituido y encarcelado, y el nuevo gobierno capitula con los aliados en septiembre de 1943.** Ante esto, Hitler invadió el norte y el centro de Italia, provocando una guerra civil que terminó con la ocupación aliada y la ejecución de Mussolini.

En el Pacífico, EEUU y Japón sostuvieron una dura pugna marítima y naval que se resolvió a favor de los primeros. China, India y las islas del Pacífico fueron los escenarios de esta contienda. Los aviadores japoneses, cada vez más desesperados, emplearon ataques *kamikaze*.

En junio de 1944 los aliados desembarcaron en **Normandía** y liberaron Francia, haciendo retroceder a los alemanes hasta el Rin. **En abril de 1945 el Ejército Rojo, en su imparable avance desde Rusia, toma Berlín.** Hitler se suicida en un búnker en la capital el día 30, y **el 2 de mayo Berlín capitula. El día 7 se rinde Alemania**

-En agosto de 1945, EEUU efectuó el primer **bombardeo atómico** de la historia sobre dos ciudades japonesas: **Hiroshima y Nagasaki**, destruyéndolas por completo. La URSS, rompiendo el Pacto de Neutralidad, ataca Manchuria y Corea del Norte. **El 14 de agosto Japón se rinde. El 2 de septiembre de 1945 termina la II Guerra Mundial.**

VERDADERO O FALSO.

.-En mayo de 1940, Hitler desata una operación relámpago contra Francia, invadiendo además Holanda, Bélgica y Luxemburgo.

.-Francia quedó dividida en cuatro zonas (/una comunista, otra alemana, otra italiana y otra

independiente)

.-La Batalla de Inglaterra, fue un intento de invadir Gran Bretaña mediante constantes ataques aéreos de los bombarderos nazis

.-Hitler buscó la colaboración de España para invadir Gibraltar

.-Hitler encomendó a Mussolini la derrota marítima del Reino Unido en el Mediterráneo y en sus colonias africanas

.-Mussolini invadió Grecia, Creta y Yugoslavia entre abril y mayo de 1941

.-Franco para ayudar a Hitler, envía al frente ruso a la División Roja,

En junio de 1941 Hitler rompió el pacto de no agresión con la URSS y mandó un poderoso ejército a invadirla, en la denominada Operación Barbazul

COMPLETA.-

Operación Barbarroja – Vichy – Petain – Luftwaffe – partisanos – Rommel – División Azul – Charles de Gaulle

Zona sur de Francia, teóricamente libre

Mariscal que impone un régimen filonazi en el sur de Francia

movimientos de guerrilleros

Jefe de la resistencia francesa

Aviación alemana

Dirigió los AfrikaKorps para invadir Egipto

un cuerpo antibolchevique de voluntarios españoles.

Intento de Alemania por invadir la URSS

CONSECUENCIAS

La consecuencia más impactante de este conflicto se deduce de la observación de la tremenda magnitud de las **pérdidas**. **Las materiales** son cuantiosas: Alemania, Polonia y la URSS son los países que sufrieron más destrozos; pero no son los únicos. Los bombardeos aéreos indiscriminados llevaron a la destrucción a las principales ciudades europeas, dejando muchas de ellas totalmente arrasadas; medios de transporte, tierras cultivables y fábricas también fueron blancos preferentes, por lo que el tejido económico europeo resultó destrozado, dejando el paso libre a la consolidación de EEUU y la URSS como las dos nuevas potencias económicas.

Pero lo más dramático es la pérdida de vidas humanas: unas 56 millones, de las cuales, unos 30 millones son civiles. Es la primera vez en la historia que la mayoría de las víctimas de una guerra son civiles. Aunque es imposible dar cifras exactas, sabemos que el país más castigado es Polonia, con 6 millones de muertos (el 20 % de su población). También resultan escalofriantes las pérdidas de vidas en Alemania (7 millones) y la URSS (21 millones). Asimismo, Yugoslavia es otro país con una cifra de víctimas elevadísima en relación con su población (1.500.000 muertos). Japón sufre 3 millones de víctimas, Francia 800.000 y Reino Unido e Italia, 400.000 respectivamente. EEUU pierde 300.000 soldados, no siendo afectado ningún civil.

Mención aparte requiere **el Holocausto judío**. Los nazis desarrollan una red de campos de concentración y exterminio en los territorios ocupados y en sus estados satélites. Son lugares como Auschwitz-Birkenau, Treblinka o Dachau. En ellos esclavizan a millones de prisioneros judíos, gitanos, marxistas, disidentes, enfermos mentales... y se aplican a la experimentación biológica con humanos. **En 1942 los nazis deciden la "solución final" contra los judíos**, comenzando entonces su exterminio masivo y sistemático, que presenta modalidades tan espeluznantes como las cámaras de gas. Unos 12 millones de personas perecen en los campos, siendo más de la mitad judíos.

La brutalidad de los nazis alentó **el primer tribunal internacional para juzgar crímenes contra la humanidad, que encausa a cientos de líderes nazis en los Juicios de Nuremberg**. Pero muchos otros líderes del nazismo lograron huir de Alemania, falsificando sus identidades y

recibiendo asilo en secreto en países de América Latina, en EEUU, en Oriente Medio y en la España de Franco.

Otra consecuencia nefasta de la guerra fue el desarrollo científico y técnico del armamento, que consolidó una industria militar muy potente en continua expansión y una carrera armamentística entre el bloque capitalista y el comunista. Protagonista especial de esta carrera es **la energía nuclear**, que desde entonces hasta nuestros días ha supuesto un peligro constante de exterminio del género humano. Se estima que más de 200.000 personas pierden la vida en los bombardeos nucleares estadounidenses contra Hiroshima y Nagasaki, pero es incalculable el número total de muertos, enfermos y deformados por la energía nuclear desde entonces hasta hoy. .

¿Dónde se produjeron estas batallas?

Batalla de Midway

Batalla de El-Alamein

Batalla de Normandía

Batalla de Stalingrado

Bombas de Hiroshima y Nagasaki

Verdadero o falso:

- En la Batalla de Midway los *AfrikaKorps* fueron vencidos
- En Stalingrado venció Alemania
- Hitler invadió el norte y el centro de Italia porque Mussolini es encarcelado y el nuevo gobierno capitula con los aliados en septiembre de 1943.
- Hitler huye el 2 de mayo y se refugia en Medina Sidonia. El día 7 se rinde Alemania.
- La URSS, rompe el Pacto de Neutralidad, y ataca Manchuria y Corea del Norte.
- En agosto de 1945, EEUU efectuó el primer bombardeo atómico de la historia sobre dos ciudades japonesas: Yamaha y Kawasaki,

Las Conferencias de Yalta y Potsdam, en 1945, reúnen a EEUU, la URSS y el Reino Unido. Determinan el reparto de influencia mundial entre las dos primeras, siendo el punto de partida de la **brecha abierta entre ambas superpotencias**. En estas conferencias se decide la ocupación y el reparto de Alemania y Austria; se sientan las bases para la **descolonización** de África y Asia; y se reemplaza la Sociedad de Naciones por la **ONU**. En la Conferencia de París (1946) se firman los tratados de paz con los aliados de Alemania.

En las Conferencias de Yalta y , en , reúnen a EEUU, la y el Reino . Determinan el reparto de influencia mundial entre las dos primeras, siendo el punto de partida de la brecha abierta entre ambas superpotencias. En estas conferencias se decide la ocupación y el reparto de y Austria; se sientan las bases para la descolonización de y Asia; y se reemplaza la Sociedad de Naciones por la . En la Conferencia de París () se firman los tratados de paz con los de Alemania.

<https://recursosccss.wordpress.com/historia/contemporanea/ii-guerra-mundial/>